Für die Jugend

Eine Landschaft verändert ihr Gesicht

"Banater Impressionen" in Stuttgart

Den Anfang machte ein Wettbewerb mit Preisausschreiben (1990). Und wenn sie nicht als Wanderausstellung geplant war, so wurde sie es trotzdem: die Fotokunstausstellung "Banater Impressionen" der Deutschen Banater Jugend. Und es ist gut, daß es sie gibt. Stuttgart ist die dritte Stadt (nach Ulm und München), in der die ausdrucksstarken Fotos gezeigt werden. Neu ist aber, daß diese Ausstellung in "der besten Stube" der Stadt gezeigt wird, nämlich im Foyer des vielbesuchten Rathauses der Landeshauptstadt Stuttgart in der publikumswirksamen Reihe "Blick ins Rathaus". Schon die Jäger-Ausstellung vor einem Jahr, die gleichfalls hier vorgestellt wurde, konnte Besucherzahlrekorde vermelden. Hoffentlich gelingt es auch diesmal, bei Tausenden Nicht-Banatern das Interesse für unsere alte Heimat zu wecken.

Die Ausstellung Stefan Jäger war auch Bezugspunkt in den Ansprachen der Redner bei der Eröffnung am Abend des 22. Juni 1993. Obwohl nur ein einziger der im Programm genannten Gäste und Redner sich nicht vertreten ließ (Bundeskulturreferent Walther Konschitzky), haben die Eröffnungsansprachen die über 100 Anwesenden angenehm gerührt. Die Begrüßung im Rathaus kam vom stellvertretenden Kulturamtsleiter W. Schmidt, der die Geschichte der Banater Schwaben kurz umriß und auf deren wechselvolles Schicksal hinwies. Wörtlich sagte er: "Durch die Ausstellung wird uns die jahrhundertealte deutsche Kultur des Banats ins Bewußtsein gerückt, die möglicherweise bald nur noch der Geschichte angehören wird. Hierdurch wird das Anliegen, das die LM der Banater Schwaben mit der Ausstellung verfolgt, um so verdienstvoller."

Ministerialdirektor Arnold, als Vertreter der Landesregierung, würdigte das "unsichtbare Fluchtgepäck Kultur", das die Flüchtlinge nach Deutschland brachten und nun damit das Kulturleben der Bundesrepublik bereichern. Der Vergleich mit den im gleichen Raum vor einem Jahr ausgestellten Jäger-Bildern zwang sich geradezu auf. Diesmal gehe es jedoch nicht um eine Rückschau, um die Auswanderung aus Deutschland und die Aufbauarbeit in Südost-Europa, sondern gezeigt wird hier, wie es jetzt ist "dort unten im Banat". Statt "es war einmal" heißt es diesmal "das ist geworden": verfallene Häuser, Gräber im Allerseelenschein, verlassene Kirchen, einsame alte Leute.

Vorherrschendes Thema ist auffälligerweise die Dämmerung, der Untergang einer ehemals als idyllisch gepriesenen Welt, und trotzdem werden auch einige sonnige Seiten der Banater Gegenwart nach der Wende eingefangen.

Peter Dietmar Leber, Vertreter des kurzfristig nach Bonn berufenen Bundesvorsitzenden Jakob Laub, wies in seiner kurzen Ansprache darauf hin, daß die Sicht der jungen Fotografen auf jeden Fall unverfälscht sei und die Wiederbegegnung mit der alten Heimat nach 1989 eben diese Bilder entstehen ließ. Er verschwieg allerdings, daß er einer der Initiatoren des Wettbewerbs war, der dieser Ausstellung vorangegangen ist. Vermißt wurde der Vorsitzende der DBJ, Stefan Ruttner, der wegen eines Todesfalls in der Familie nicht bei der Eröffnung dabeisein konnte.

Walther Konschitzky führte fachmännisch in die Thematik und Systematik der Ausstellung ein und betonte, daß Heimat hier nicht in räumlichem Sinne verstanden sein will, sondern eher als geistige Dimension, als subjektive Verdichtung eines zeitlichen Raumes. Beweis dafür sei, daß jeder Besucher der alten Heimat sich dort gleichzeitig entfremdet vorkommt und nichts mehr so vorfindet, wie er es in Erinnerung hat, denn "jeder trägt sein Banatbild in sich". Gleichzeitig wies er auf das Engagement der LM hin für die, die im Banat bleiben wollen oder müssen, da dieses überaus wichtig sei, denn Hilfe ist dort nach wie vor nötig.

Die einfühlsamen Worte der Redner wurden durchwoben von den thematisch gut gewählten Liedern, vorgetragen vom Chor des Kreisverbandes Stuttgart unter der Leitung von Hildegard Mojem.

Während der Ansprachen, aber besonders während des Chorgesangs, konnte man an dem Gesichtsausdruck der Anwesenden Ergriffenheit erkennen und auch mal eine Träne rollen sehen.

Die eigentliche Eröffnung nahm dann Hans Georg Mojem, stellvertretender Landesvorsitzender vor, der sich bei den Gästen bedankte und die Ausstellung der Besichtigung freigab. Hans Vastag



Bei der Eröffnung der Ausstellung "Banater Impressionen" in Stuttgart. Foto: Jakob Bohn